

Bilan de l'Été Educatif et Solidaire 2020

Le concept : nous sortions d'un confinement de deux mois et donc il était important que durant l'été des activités et des animations puissent avoir lieu sur l'ensemble des quartiers de la ville.

L'idée première était de recréer du lien social tant auprès des enfants, des jeunes, des adultes et des seniors mais pas que c'était aussi l'idée de proposer toute une multitude d'activités pour celles et ceux qui ne pouvaient pas partir en vacances (activités sportives, culturelles et ludiques y compris quand il s'agissait de réactiver des savoirs et apprentissage en français, mathématiques, sciences, histoire/ géographie et en langues étrangères etc.).

I - Bilan :

Les accueils de loisirs :

- **Au mois de juillet :**
 - du 06 au 24 juillet, les 5 ALSH (Pasteur, V. Hugo, Delacroix, Langevin et J. Jaurès) ont fonctionné du lundi au vendredi,
 - du 27 au 31 juillet, les 4 ALSH étaient ouverts sauf le centre Delacroix.

Au total 305 enfants ont été inscrits avec une fréquentation réelle de 275 enfants par jour

- **Au mois d'août :**
 - du 03 au 28 août, 2 ALSH (Pasteur et V. Hugo) ont été ouverts avec 160 inscrits pour un accueil de 130 enfants par jour du lundi au vendredi.

Les activités proposées ont été élaborées avec l'ensemble des directions de la commune à savoir :

- le service du Développement Durable : sensibilisation aux abeilles et insectes
- le Théâtre Pierre Fresnay autour de l'art plastique et de la danse avec le Conservatoire ainsi que la musique et le théâtre
- la ferme pédagogique
- le service Prévention-Santé autour d'animations préventives sur « comment bien manger » et sur le rythme de l'enfant

Des veillées se sont tenues avec les parents et ont remporté beaucoup de succès, des barbecues, des pique-niques, des activités sportives et du soutien scolaire en tenant compte des programmes pédagogiques.

Le service jeunesse

I - L'ALSH ET LES VEILLEES

Au mois de juillet ont été accueillis en ALSH 12 enfants et lors des veillées 60 enfants.

En ce qui concerne le mois d'août, aucun enfant n'a été inscrit en ALSH et pour la veillée uniquement 9 enfants y ont participé.

Constats :

- **Les veillées ont trouvé un public : proposer des veillées à chaque période de vacances**
- **Arrêter l'ALSH et ouvrir le café jeunes en libre accès (jeux libres)**

II - COM'EN COLO

Les thématiques proposées étaient les suivantes :

- **Com'en colo couture**
- **Multimédias**
- **Sport**
- **Magie**
- **Multi-activités**
- **Cuisine**
- **Nature et découverte**
- **L'Art**

Un succès à renouveler à la Toussaint et Noël car au mois de juillet la structure a accueilli 477 jeunes soit une moyenne de 25/jour et pour le mois d'août un nombre de 282 soit une moyenne de 14 jeunes la journée.

III - ANIMATION DE RUE / GARE D'ERMONT EAUBONNE

Les animations ont permis d'accueillir au mois de juillet 284 jeunes soit une moyenne par jour de 16 enfants et au mois d'août, le nombre était de 172 soit une moyenne de 13 enfants chaque jour.

Constats :

- Les familles étaient contentes d'avoir une activité proposée dans leur quartier
- Revoir les horaires, 16h30/18h30 seraient suffisant
- Proposer dans un autre cadre des ateliers de sports pour les mamans

Le service des sports

Les stages multisports ainsi que l'Aquagym ont rencontré un vif succès avec des effectifs au complet à chaque fois. A ce titre, tous les équipements sportifs de la ville étaient ouverts et donc accessibles.

- Stages multisports à destination des enfants de 7 à 11 ans ont accueilli :
 - Au mois de juillet : 37 enfants
 - Au mois d'août : 17 enfants
- Animations sportives (accès sports) destinées aux collégiens et tous publics sur les sites Renoir, Rebuffat et Dautry :
 - Pour le mois de juillet : 1 307 inscrits
 - Pour le mois d'août : 937
 - soit un total : 2 244 jeunes
- Activités pour les Seniors qui ont participé en juillet et août à la gym, au tai chi, à l'aquagym et à la marche nordique au nombre de 270.

Piscine Berthelot :

Au cours de l'été, les créneaux du matin étaient principalement réservés aux activités du service des sports (aquagym séniors et stages multisports) ainsi que pour les structures municipales telle que les accueils de loisirs.

En ce qui concerne les créneaux ouverts au public, les fréquentations fut plutôt régulières malgré les conditions d'ouverture de la piscine (sur inscription) :

- Soit une moyenne de 10 personnes par créneaux en juillet.
- Soit une moyenne de 13 personnes par créneaux au mois d'août.

Nous avons eu approximativement 967 entrées au cours du mois de juillet.

Nous avons eu approximativement 1245 entrées au mois d'août.

L'écart entre les inscriptions et les présences est de 2-3 personnes en moyenne.

Le public accueilli est principalement :

1. Des parents avec enfants en bas âge...
2. Des enfants de 8 à 12 ans (avec un parent) ...
3. Des seniors (sur les créneaux du début de journée et de fin de journée) ...

Nous n'avons eu que très peu de pré-ados et ados qui pour le coup ne se retrouve pas forcément dans le système mis en place.

NB : l'entrée au public était gratuite.

La ferme pédagogique :

1. Fréquentations du 1^{er} au 31 juillet

Partie animalière :

Public : 2115 personnes

Groupes municipaux en visites libres : 378 personnes

Groupes municipaux en visites encadrées : 295 personnes

➤ **Total partie animalière tout public confondu : 2 788 personnes.**

Partie potagère :

Groupes municipaux visites libres : 304 personnes

Groupes municipaux encadrés : 126 personnes

➤ **Soit au total : 430 personnes**

➤ **Total partie animalière + partie potagère tous publics confondus : 3 218 personnes.**

Les deux centres socio-culturels F. Rude, les Chênes et la Maison de Quartier des Espérances :

Durant l'été 2020, un programme d'activités a été proposé du lundi au samedi, avec des ateliers ou temps de rencontre hebdomadaires et temps forts ponctuels : 1 veillée / semaine, des manifestations hors-les-murs, des animations le week-end

Les ouvertures des structures ont été programmées comme suit :

- ✓ CSC des Chênes du 6 au 31 juillet 2020
- ✓ CSC François Rude du 6 juillet au 31 août 2020
- ✓ Maison de quartier des Espérances du 3 au 31 août 2020

Pour le mois de juillet, le CSC des Chênes a accueilli 66 familles et le CSC F. Rude 47 familles.

Pour le mois d'août, le CSC F. Rude a accueilli dans le cadre des différentes animations proposées 36 familles et la MDQ des Espérances 108 familles soit un total de 257 familles.

Pour accéder à ces ateliers et manifestations, les familles se sont dotées de *pass' été loisirs*. 112 *pass* ont été délivrés par les CSC et la Maison de quartier :

- 52 *pass* au CSC des Chênes
- 21 *pass* au CSC François Rude
- 39 *pass* à la Maison de quartier des Espérances

Soutien scolaire :

Données générales

- 92 séances de soutien scolaire pour primaires et collégiens ont été proposées au sein des 3 structures municipales
- Ces accueils se sont déroulés du mardi au vendredi de 10h à 12h et ont concerné 89 enfants (63 primaires et 26 collégiens)
- On note l'assiduité des bénéficiaires tout au long de la semaine (fréquentation de 763 élèves)

Le format donné à ces séances de soutien scolaire (révision en matinée, apprentissages ludiques) a attiré de nombreuses familles, qui sont encore aujourd'hui en demande d'une action similaire.

Animations familles :

Données générales

- 121 animations proposées durant l'été : 67 animations au CSC François Rude / 29 animations au CSC des Chênes / 25 animations à la Maison de quartier des Espérances
- Total général de fréquentation de 1 944 personnes durant l'été
- Les animations hors-les-murs ont connu un fort engouement (ex : atelier cirque au parc Beaulieu)
- On constate une fréquentation importante des enfants au CSC des Chênes non accompagnés par les parents, notamment sur des activités comme les terrasses de l'été, les jeux de coopération, conte...). Les enfants sont donc surreprésentés
- La Maison de quartier des Espérances a élargi son territoire d'intervention avec la fréquentation de familles issues du quartier des Chênes et du quartier des Passerelles / Carreaux / Commanderie / Templiers, lors de certaines animations et en lien également avec la fermeture du CSC des Chênes

Espaces multimédias :

Données générales

Les 3 structures sont dotées d'un espace multimédia tout équipé. Le CSC des Chênes a connu cet été la plus forte demande, que ce soit en termes de consultation libre ou de démarches accompagnées.

- Selon les espaces, on note une proportion plus importante de démanches accompagnées aux chênes et aux Espérances (environ 50%), par rapport à François Rude où 57,5% des usagers viennent consulter en accès libre.
- Total général de fréquentation de 134 personnes

Manifestations programmées les samedis

- 11 animations ont été proposées durant les week-ends avec une fréquentation totale de 938 personnes, elles ont été portées par l'ensemble des équipes des 3 structures
- Le programme des animations a été riche et varié : déambulation, concert, spectacle, manifestations sportives... ; il a permis de s'adresser à tous les publics
- De nombreuses familles (90) ont découvert les structures municipales durant ces temps d'animation

La petite enfance

Pendant le mois de juillet, 53 enfants de 18 mois à 4 ans ont été accueillis avec leur famille par des professionnels autour de jeux et d'activités (jeux d'eau, sable, peinture, lecture contée, jardinage) à la crèche familiale et au multi-accueil « A petits pas ».

NB : La structure était fermée le mois d'août.

La politique de la ville

1 - Médiation nomade

L'association Médiation nomade a proposé un espace informel, convivial et provisoire de rencontre et de discussion avec les jeunes et les adultes. L'association a mis à disposition des habitants du thé et des jeux de société.

Le dispositif s'est déployé sur le parking du centre commercial des Chênes, route de Saint Leu. Trois soirées ont été programmées au cours du mois de juillet : les lundis 6, 13 et 20 sur le créneau 20h-00h.

En fréquentation, on a recensé une trentaine d'habitants lors de la première soirée, une quarantaine lors de la seconde et une soixantaine lors de la soirée du 20 juillet.

Lors de cette dernière soirée un débat sur les rapports entre la police et la population s'est tenu en présence de l'association ACPJ (Agora Citoyens Police Justice) et de deux policiers du département de l'Oise. Signe que le sujet intéresse, une quarantaine d'habitants était présent : adolescents, jeunes adultes et une dizaine de mères mobilisés par l'association R'montoit.

A noter qu'un grand du quartier, propriétaire d'une pizzeria a livré gracieusement plusieurs pizzas lors de la soirée du 20 juillet.

2- Le village Prox'Raid Aventure :

L'association Raid Aventure Organisation composée de fonctionnaires de la police nationale en activité s'est donnée comme objectifs d'améliorer les relations entre les jeunes et la police et de promouvoir la citoyenneté et les valeurs de la République. Son dispositif Prox' permet la rencontre entre jeunes et policiers autour d'activités ludiques, sportives et citoyennes encadrées par des policiers bénévoles et se déroulent au cœur des quartiers : initiation aux gestes et techniques de police, initiation au secourisme, self-défense, parcours d'obstacles, rugby, football, mur d'escalade, laser Quest.

Deux journées sportives et citoyennes ont été programmées mardi 28 juillet samedi 22 août de 14h00 à 20h00 sur le stade Renoir.

Coût de de la prestation : 4 905€ nets

Le public était au rendez-vous : 200 personnes (en effectif cumulé) lors de la première journée et 300 lors de la seconde (niveau de fréquentation supérieur à celui des communes de même strate démographique).

Bonne mixité du public : jeunes, adultes, filles et garçons, majoritairement issus du quartier des Chênes. Les plus jeunes étaient généralement accompagnés de leurs parents.

A noter que les ateliers dits citoyens ont aussi bien fonctionnés que les ateliers sportifs.

Lors de la journée de juillet les grands du quartier ont participé à un match de football. Des fonctionnaires du commissariat d'Ermont sont également passés sur le site lors de cette journée.

Le CCAS et les Seniors :

Les activités Seniors :

54 personnes ont participé aux actions (8 hommes et 46 femmes).

Les actions qui ont bien fonctionnées sont les suivantes : yoga du rire, instant seniors, jeux apéro et café lecture musical.

Sur 54 personnes :

- 25 personnes avaient entre 63 et 70 ans
- 20 personnes avaient entre 70 et 79 ans
- 9 avaient entre 80 et 88 ans

Les $\frac{3}{4}$ habitent le centre-ville , vers la Mairie et Cernay (principalement autour de la rue de Stalingrad).

$\frac{1}{4}$ habitent les Espérances, Chênes, vers Cora.

Le développement durable :

Entre le 6 juillet et le 28 août 2020 le service développement durable en partenariat avec les autres services de la ville a proposé une série d'activités pour différents publics.

En lien avec les accueils de loisir :

Accueil de groupes composés d'entre 6 et 12 enfants accompagnés d'un animateur.

- 10 animations de découverte de l'apiculture dans le parc de la mairie.
- 7 Ballades sur les animaux des villes

En lien avec le Service Seniors :

5 créneaux ont été proposés aux séniors (3 ateliers découvertes de l'apiculture et 2 ballades sur les animaux des villes).

En lien avec la Prévention Spécialisé (politique de la ville) :

2 créneaux d'ateliers de fabrication de produits cosmétiques ont eu lieu au CSC des Chênes. Ces animations se sont déroulées en plus petit comité (3 et 6 participants).

En lien avec le Service Insertion :

2 ateliers de fabrications (cosmétique et ménager) ont eu lieu pour le public du service insertion (une dizaine pour chaque atelier).

En lien avec les CSC

- Atelier brico-récup (fabrication de jardinières en bouteille plastique). L'atelier a bien fonctionné et a accueilli une vingtaine d'enfants tout au long de l'après-midi.
- Une ballade sur les animaux en ville qui a accueilli une quinzaine de participants
- Une après-midi ramassage des déchets sur le quartier des Chênes. Une quinzaine de participants pour cette première opération de nettoyage.

La culture via le théâtre et le conservatoire

Animations proposées par le théâtre

Les activités proposées étaient de quatre sortes :

Danse : 9 jours d'interventions soit 13 demi-journées

Arts visuels : 11 jours d'interventions soit 16 demi-journées

Escape Game : 10 jours d'interventions soit 15 demi-journées

Théâtre : 4 jours d'intervention soit 6 demi-journées

- Danse encadré par Agnès DUFOUR :

Total Eté : 120 enfants

- Arts Visuels encadré par Florence DESHAYES : (agent de la ville)

Total Eté : 150 enfants

- Escape Game encadré par Sandy BORIE : (agent de la ville)

Total Eté : 157 enfants

- **Théâtre encadré par la Fine Compagnie :**

Total Eté : 53 enfants

Spectacles plein air :

Quatre spectacles en plein air ont eu lieu (deux en juillet et deux en août) :

1^{er} spectacle, jeudi 9 Juillet : Place du Marché « le Léviathan et Marcellina » (marionnette et musique) : Environ 20 à 25 personnes

2^{ème} spectacle vendredi 17 Juillet au Parc Beaulieu : « Zaman Ludi et les Lucioles » (musique) : Environ 50 personnes

3^{ème} spectacle le vendredi 7 août au Parc Beaulieu : « Armenonville Tango » (musique) : Environ 80 personnes

4^{ème} spectacle le vendredi 28 août Parc Beaulieu : Une fanfare « Les lapins Superstars » : Environ 25 personnes

Cinéma plein air :

- **Le premier cinéma « Premier de la classe » au parking de la Halte le jeudi 9 Juillet : 69 personnes**

- **Le deuxième cinéma « Alad'2 » au parc Beaulieu le samedi 18 juillet : 92 personnes**

- **Le troisième cinéma « Belle et Sébastien 3 : le dernier chapitre » au Parc Beaulieu, prévu le jeudi 13 août, a été repoussé au mardi 18 août pour cause d'intempéries : 38 personnes**

- **Le quatrième cinéma « Ma reum » au Parc Beaulieu a rassemblé : 42 personnes**

Des séances de cinéma ont été projetées le mercredi et le samedi au théâtre Pierre Fresnay.

Pour le mois de juillet : 9 films projetés au théâtre P. Fresnay (The Gentlemen, De Gaulle, l'Appel de la forêt ...) soit 524 entrées.

Pour le mois d'août : 8 films projetés au TPF (18 jours sans maman, Les parfums, Tout simplement noir ...) soit 385 entrées avec un total général de 910 entrées.

Animations proposées par le conservatoire

Le conservatoire a proposé 31 ateliers, sur le mois de juillet, uniquement, en partenariat avec le service Education, le CCAS et les Centres Socio-Culturels qui ont permis de sensibiliser 465 ermontois aux 3 activités proposées à savoir : la musique, le théâtre et la danse.

Parmi les 465 ermontois touchés, 237 étaient des enfants des ALSH, 22 du CCAS et 206 des centres socio-culturels F. Rude, les Chênes et de la MDQ des Espérances.

I – Les dépenses : (chapitres 011 & 012)

A/ Total des dépenses chapitre 011 : 115 225,93 €

B/ Ressources Humaines (chapitre 012) :

- **Service Festivités (il s'agit d'heures à récupérer) soit 289 heures qui se traduisent financièrement à 6 632,83 €**
- **Les agents de la Vie de Quartier (il s'agit d'heures complémentaires à payer et non pas d'heures supplémentaires) : 7 593,92 €**
- **Les vacataires (qui concerne l'accompagnement scolaire et l'encadrement des animations les week-end et le sport) : 68 473,57 €**

Total RH : 82 700,32 € mais réellement payé 76 067,49 € (en enlevant les Festivités).

II – Les recettes :

Voici le bilan de fonctionnement de la régie temporaire Pass'été :

Numéraire : 1.980 € (dont 150€ en Août)

Chèques : 1.270 € (dont 150€ en Août)

Soit un total de recettes de 3.250 € pour 222 Pass vendus sur les 5 points de vente (Rude, chênes, MDQ, Espace jeunesse, Accueil mairie).

Politique de la ville : 7 500 € (subvention de l'Etat)

Accueils de loisirs : 30 000 € (subvention de l'Etat)

soit un total des recettes de : 40 750 €